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Las razones del cierre de las dos 
hospederías del Hogar de Cristo en la región  

15 PERSONAS PERDERÍAN SU TRABAJO DEBIDO A ESTA MEDIDA 

De las 30 hospederías que funcionan bajo la administración del Hogar de Cristo, 7 serán 
cerradas en distintas ciudades del país, de las cuales, dos se ubican en la región. 

EL DÍA

Según lo informado por la fundación, estas dos 
dependencias ubicadas en La Serena y Ovalle dejarán de 
operar a partir del 30 de septiembre de este año. Cabe 
señalar que, en conjunto, ambas hospederías ofrecen 

atención a unas 50 personas en situación de calle. 

Sorpresa entre la comunidad ha 
generado el anuncio de cierre pro-
gresivo de dos hospederías de la 
fundación Hogar de Cristo en la 
Región de Coquimbo, debido a que 
la fundación estaría pasando por un 
proceso de reestructuración profunda 
a nivel nacional. 

Fue el miércoles pasado, cuando 
esta institución creada por el pa-
dre Alberto Hurtado anunció estos 
cambios, los que se traducirán en el 
cierre de 7 de sus 30 hospederías, la 
reconversión de otras y la eliminación 
de una serie de programas sociales. 

Cabe señalar que actualmente, 
la fundación opera en más de 66 
comunas del territorio nacional y 
mantiene 200 programas sociales 
activos dando cobertura a unas 30 
mil personas al año. 

En la región, según lo informado 
por la fundación, dos hospederías 
ubicadas en La Serena y Ovalle, 
cerrarán sus puertas a partir del 30 
de septiembre de este año, dejando 
de atender a cerca de 50 personas 
en situación de calle. Pero además, 
este cierre dejaría a 15 trabajadores 
sin fuente laboral. En tanto, a nivel 
nacional 369 trabajadores serían 
desvinculados en los próximos meses.

Según lo expuesto por el Hogar de 
Cristo a través de un comunicado 
de prensa en su sitio web, entre las 
razones que explican estos cierres,  
destacan el cambio de la pobreza que 
se ha observado en los últimos años 
en el país, situación que se traduce 
en una serie de problemas como la   
falta de vivienda, el deterioro de la 
salud mental, el envejecimiento en 
soledad y la migración desprotegida, 
entre otras.

En ese sentido, Rodrigo Vargas, 
subdirector de Operación Social 
Territorial de la Zona Centro Norte 
del Hogar de Cristo, explicó que “en 
este nuevo contexto, las respuestas 
sociales también deben cambiar. Ya 
no basta con ofrecer un techo por 
una noche. Lo que se necesita es 
estabilidad, acompañamiento, acceso 

a salud y trabajo, y sobre todo, una 
solución habitacional definitiva”. 

Vargas agregó que la oferta pública 
en la creación de programas enfoca-
do a personas en situación de calle 
ha crecido y se ha diversificado a 
través de diferentes instituciones 
estatales, por lo tanto, “el Estado 
ha fortalecido su red con más rutas 
calle, albergues, planes de invierno 
y, lo más relevante, con programas 
como Vivienda Primero, que han 
demostrado ser más efectivos para 
la superación de la situación de 
calle, porque ofrece un vivienda 
definitiva. Por eso, como fundación, 
decidimos reenfocar nuestra inter-
vención y poner nuestros recursos 
donde hoy marcan una verdadera 
diferencia. Esa es la lógica detrás 

del cierre de estas hospederías: no 
duplicar lo que ya existe, sino avanzar 
hacia soluciones más profundas y 
sostenibles”. 

Por otra parte, Vargas descartó 
que este proceso de transformación 
se esté llevando a cabo por falta 
de recursos, aunque sí indicó que 
el costo operacional se ha elevado 
en los últimos años. “El contexto 
económico también influye. Nuestros 
costos de atención han crecido más 
que nuestros ingresos —un 30% 
versus un 15%— lo que nos obliga 
a actuar con responsabilidad. Pero 
esto no es una respuesta desespe-
rada, sino una decisión estratégica 
y ética. Queremos seguir siendo una 
institución vigente, transformadora, 
que esté a la altura de los desafíos 

actuales. Con más pertinencia, más 
impacto social y más justicia”.  

Cabe señalar que ante el cierre de 
las dos hospederías, las personas 
en situación de calle no quedarían 
sin ayuda, pues se está coordinando 
una estrategia junto con las muni-
cipalidades de La Serena y Ovalle, 
en conjunto con el Ministerio del 
Desarrollo Social para ir en auxilio 
de estas personas. 

En esa misma línea, el subdirec-
tor reconoció que las personas en 
situación de calle “requieren una 
respuesta articulada, y que ningún 
actor, por sí solo, puede ofrecer 
soluciones completas.  Se trata de 
hacer una transición cuidada. Nadie 
quedará fuera. Ese es el fondo de 
este cambio, nos enfocamos no solo 
en proteger, sino en acompañar a 
las personas hacia una vida más 
autónoma y digna. Y eso solo es 
posible si lo hacemos en alianza 
con el sector público y con las co-
munidades locales”. 

PROGRAMAS A FUTURO 

Dentro de este proceso de cambios, 
de igual manera, se ejecutarán una 
serie de programas con el objetivo de 
ayudar a las personas más necesi-
tadas de una manera más integral. 

En ese sentido, en la región se 
llevará  a cabo, el programa Vivienda 
Primero, que contempla la entrega 
de 10 casas para 20 personas. 
También, a partir de octubre de 
este año, comenzará a funcionar 
un nuevo programa de acompaña-
miento psicosocial individual para 
30 personas más. 

“No es un reemplazo directo, porque 
sabemos que cada persona tiene su 
historia y su ritmo. Pero sí es una 
apuesta por una forma distinta y 
más efectiva de estar presentes, 
con un enfoque más personal, más 
profundo y más justo. Porque nadie 
debería tener que vivir en la calle, y 
nuestro deber ético es ofrecer algo 
mejor que una solución transito-
ria, una alternativa para comenzar 
de nuevo a la vida”, complementó 
Rodrigo Vargas.

LUIS GONZÁLEZ T.         La Serena
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La legislación actual protege, sobre 
todo, patrimonio  material y cuando 
pensamos en la nueva legislación 
que se está tramitando avanzamos a 
una ley que entiende los patrimonios 
como algo integral, que pasa de lo 
material a incluir también el patrimo-
nio cultural inmaterial, el patrimonio 
cultural vinculado a los pueblos ori-
ginarios e incluye categorías nuevas, 
como por ejemplo, la categoría de 
paisaje cultural. Entendemos que 
el patrimonio es también la relación 
de las comunidades humanas con el 
entorno medioambiental”.

-La Serena tiene la segunda Zona 
Típica más grande del país, des-

pués del Barrio Yungay. ¿Qué se 
puede hacer para que exista una 
combinación o simbiosis con el 
desarrollo de la ciudad?

“Cuando hablamos de la nueva 
legislación patrimonial nos hace-
mos cargo de algunos diagnósticos  
compartidos a lo largo de Chile. La 
sociedad tiene un diagnóstico respecto 
a cuáles han sido las dificultades de 
la protección y muchas veces divide 
una zona típica -que en la nueva ley 
pasa a llamarse zona patrimonial- y 
reviste dificultades. Protegemos 
cualidades que queremos conservar 
al mismo tiempo que tenemos que 
generar herramientas e incentivos 

La subsecretaria del Patrimonio 
Cultural, Carolina Pérez Dattari, se 
refirió al trabajo que desarrolla dicha 
repartición pública, refiriéndose ex-
tensamente a la modernización a la 
que apunta la nueva ley de Patrimonio 
que se discute en el Parlamento.

En entrevista con Diario El Día, la 
personera de gobierno mencionó que 
la nueva norma permitirá entregar 
certezas, y agilizar y darles rapidez 
a los procesos de autorización en las 
mismas regiones.

-¿Cuál es la importancia del pa-
trimonio para nuestro país?

“Para nosotros ha sido muy im-
portante como gobierno promover 
el patrimonio cultural del país. Por 
ejemplo de la gestión de las biblio-
tecas, los museos, los archivos, pero 
también hablamos de poder mo-
dernizar nuestra institución y tener 
una protección patrimonial acorde a 
los estándares internacionales. Se 
está realizando la tramitación de 
una nueva ley patrimonial, que no 
solamente eleva los estándares de 
conservación vinculados, por ejemplo,  
a los sitios de patrimonio mundial, 
al tráfico ilícito de bienes cultura-
les y patrimoniales, la inclusión del 
patrimonio cultural inmaterial y los 
pueblos originarios, sino que tam-
bién se hace la pregunta sobre la 
eficiencia. Cuando usted pregunta 
qué significa el patrimonio cultural 
para Chile desde este gobierno, es 
nuestra identidad. Es nuestra historia 
compartida, es una identidad diver-
sa, rica territorialmente, y cuando 
la protegemos lo que protegemos 
también  es la cohesión social, poder 
crear barrios más seguros, prote-
gemos la educación patrimonial, el 
reforzamiento de nuestra identidad 
y eso es tremendamente importante 
para un país”.

-¿Hacia dónde están apuntando en 
materia de protección patrimonial?

“Cuando hablamos de protección 
patrimonial, la pregunta que está 
al centro tiene que ver con qué tipo 
de patrimonios vamos a proteger. 

para que quienes son propietarios en 
una zona típica puedan desenvolverse 
de la mejor forma posible. Esta ley 
exime de algunas autorizaciones, 
por lo tanto, permite avanzar en 
aquellas problemáticas que hemos 
tenido con pintura de fachadas o 
poda de árboles. Habrá que avisar 
más que pedir permiso para ese tipo 
de intervenciones. También con-
templa que si una zona típica tiene 
un plan de gestión patrimonial las 
intervenciones que allí se aprueben 
puedan realizarse sin autorización. 
Por lo tanto, cuando una zona típica 
tiene un plan de gestión aprobado, 
solo tiene que avisarle al Estado que 
está interviniendo el sitio patrimonial 
dentro de los márgenes establecidos”.

-¿En qué condiciones queda el 
Consejo de Monumentos Nacionales 
con la nueva norma? Muchas veces 
se transforma en una piedra de 
tope para intervenir en las zonas 
patrimoniales.

“Pasa a convertirse en el Consejo 
de los Patrimonios a nivel nacional. 
Hoy día el CMN no solamente define 
lo que se declara monumento histó-
rico o zona típica, sino que además 
entrega todas las autorizaciones a 
nivel nacional, pero esta ley es muy 
antigua. El CMN se  crea en 1925 y en 
1970 tenemos la Ley de Monumentos 
Nacionales, pero ese Chile era muy 
distinto al de hoy. Por lo tanto, es una 
ley en extremo centralista cuando la 
pensamos respecto de las autoriza-
ciones. Quizás el principal cambio 
que hace esta ley relativo a eso, es 
que le entrega al espacio colegiado la 
decisión de qué es patrimonio y por 
qué lo protegemos. Pero pasa todas las 
autorizaciones al organismo técnico 
a nivel regional, es decir, al Servicio 
del Patrimonio Cultural. Con eso lo 
que hacemos con mucha fuerza es 
entregarle poder a la región respecto 
de las autorizaciones, darle fluidez 
y sobre todo, dar certezas a todas 
las partes respecto del tiempo. Así 
que esperamos que este proceso de 
modernización que estamos propo-
niendo en la ley permita entregar 
certezas y agilizar y darles rapidez a 
los procesos de autorización”.

“Avanzamos a una ley que entiende 
los patrimonios como algo integral”

CAROLINA PÉREZ DATTARI, SUBSECRETARIA DEL PATRIMONIO CULTURAL

La personera de gobierno mencionó que la norma 
que se discute en el Parlamento apunta a modernizar 

la institución, y a agilizar y a ampliar los temas 
patrimoniales con el objeto de contar con una protección 

acorde a los estándares internacionales. En esa línea, 
explicó que se dará más autonomía para poder tomar 

decisiones en las regiones.
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